

CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año XII.—Número 3.641

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Domingo 8 de noviembre de 1925

Lo que dice el Presidente

En breve se establecerá la línea definitiva de Marruecos

(POR TELEFONO)

La acción en la zona del protectorado tendrá que durar seis años

7, 22'30 h.

El ABC publica una crónica de su corresponsal en Marruecos en la que refiere una conversación celebrada con el general Primo de Rivera.

Este manifestó que en breve quedará establecida en la zona del protectorado nuestra línea definitiva, que será lo suficientemente fuerte para impedir no sólo el bloqueo, sino la comunicación de las cabillas con la costa, así como las entradas y salidas por los caminos sin estar sometidos a vigilancia.

Para ello, en todos los pasos para la circulación de indígenas, se establecerá un servicio en inmejorables condiciones.

También es su propósito no dejar

fusiles a retaguardia y tiene confianza en que tampoco quedarán fusiles en el interior merced al bloqueo de que se va a hacer objeto a los insu misos.

Cree que así se facilitará la comunicación y que se podrá ir y volver a Xauen y dentro de poco a todos los sitios con todas las garantías de seguridad.

Opina que nuestra acción intensa en Marruecos y los sacrificios tienen que prolongarse seis años. En este espacio de tiempo—dice Primo de Rivera—yo no seré Presidente ni alto Comisario.

Permanecerá en Marruecos el actual mes y aun el mes de diciembre próximo, pues no piensa regresar a la Península hasta no quedar todo ultimado.

Catástrofe ferroviaria

El rápido de Barcelona choca con un mercancías

(POR TELEFONO)

7, 22 30 h.

Se cree que hay muchos muertos y heridos

A la una de la madrugada se han recibido en Madrid noticias de haber ocurrido una importante catástrofe ferroviaria.

Los periodistas se trasladaron a la estación de Atocha para informarse de los detalles de la catástrofe, donde el personal confirmó la noticia. Allí manifestaron que el tren rápido de Barcelona que pasa por San Fernando de Jarama alrededor de las once de la noche había chocado con un tren de mercancías.

Más detalles

Los periodistas interrogaron a varios empleados, que facilitaron detalles de la forma en que había ocurrido la catástrofe. Afirman que el choque fué formidable, dada la enorme velocidad del tren rápido.

Hay gran número de heridos y muchos de ellos graves, creyéndose también que han resultado varios muertos.

Trenes de socorro

Rápidamente se organizaron en la estación del Mediodía varios trenes de socorro que acudieron al lugar del suceso con las autoridades, personal de la Compañía, médicos y personal sanitario para auxiliar a las víctimas del siniestro.

Hacia las tres de la mañana se cree que llegará a Madrid el primer tren conduciendo heridos.

Hay muchos muertos

Noticias posteriores confirman que es grande el número de muertos y heridos que han resultado en el choque del rápido de Barcelona con un mercancías.

Para alojar a los heridos

Se ha pasado aviso a todas las Casas de Socorro y clínicas de urgencia de Madrid para que envíen médicos y material sanitario al lugar de la catástrofe.

Asimismo se ha dispuesto que estén preparadas para recibir a las víctimas, que comenzarán a llegar a la estación del Mediodía alrededor de las tres de la madrugada.

Más detalles

Se siguen recibiendo noticias del choque de trenes ocurrido en las inmediaciones de San Fernando de Jarama.

El rápido de Barcelona alcanzó a mercancías por detrás, siendo el choque violentísimo dada la velocidad del rápido.

Hasta ahora se sabe que han muerto el conductor y el guardafrenos del tren mercancías.

Esta noche no llegarán trenes a la estación del Mediodía por estar interceptada la línea con motivo de la catástrofe.

sado numerosos destrozos y algunas desgracias personales. El fuerte viento desgajó árboles, rompió cristales y causó otros daños materiales.

En la calle de Santa Engracia arrancó la valla que rodea la casa número 100, y varias tablas cayeron sobre un niño de cinco años, que sufrió la fractura de la tibia derecha.

En la carretera de Chamartín de la Rosa, una rama, desprendida de un árbol por causa del viento, cayó sobre la cabeza de un niño de dos años, produciéndole una herida gravísima.

Choque

Una autocamioneta de servicio militar chocó con un tranvía.

Tres soldados que ocupaban la camioneta resultaron heridos.

Una joven arrollada por un auto en la calle de Alcalá, frente al Ministerio de la Guerra, un automóvil arrolló a una joven de veinte años, produciéndole heridas graves.

Fuó trasladada a la Casa de Socorro, donde se le prestaron los primeros auxilios.

Concejales suplentes

Atendiendo a una solicitud del alcalde de Madrid, el Gobernador ha nombrado sesenta y cuatro concejales suplentes para que asistan a las sesiones en caso de ausencia de los propietarios.

Proyecto del Alcalde.—Propone derribar el Teatro Real y unir los jardines de Isabel II con los de la plaza de Oriente.

El Alcalde piensa presentar al Cabildo municipal una moción para que el Ayuntamiento solicite del Estado que no continúen las obras de reparación del Teatro Real y que se ceda este edificio al Ayuntamiento para derribarlo, con objeto de unir los jardines de Isabel II con los de la plaza de Oriente.

Estima el Alcalde que con el dinero que se va a gastar el Estado en la reparación, o poco más, se puede construir un teatro nuevo que responda a las necesidades modernas de la capital de España.

No hubo Consejo

Esta noche no se celebró Consejo de Directorio.

No obstante acudieron varios vocales a la Presidencia para esperar las noticias de África.

Algunos vocales estuvieron esperando hasta las once de la noche, pues antes no fué posible conferenciar con el general Primo de Rivera a causa del temporal.

A los periodistas se les comunicó que no había noticias de interés, pe

Una catástrofe

Se rompen los frenos de un tranvía y choca con otro que venía detrás

(POR TELEFONO)

Veintidós personas heridas

7, 22'30 h.

A primeras horas de la noche ha ocurrido en la calle de Segovia una catástrofe, motivada por la rotura de los frenos de un tranvía, al que seguía otro por dicha calle.

Al llegar a lo más empinado de la cuesta, frente a la calle de Mazaredo, el tranvía que iba delante se paró y empezó a retroceder vertiginosamente, chocando con el que iba detrás, que quedó fuera de los carriles.

Ambos coches iban llenos de viajeros.

Resultaron veintidós personas heridas, de las cuales ocho se encuentran en estado muy grave.

La mayoría de los viajeros que han sufrido heridas son mujeres.

Muchas personas han resultado ilesas porque se dieron cuenta a tiempo y se arrojaron por las plataformas y las ventanillas antes de que ocurriera el choque.

El coche que iba delante marchaba con los frenos rotos desde el número 13 de la calle de Segovia.

Cuatro ambulancias de autos del servicio sanitario trasladaron a los heridos desde la Casa de Socorro a sus respectivos domicilios.

Una de las mujeres que iban en el tranvía se hallaba en meses mayores y aunque no presenta heridas ni lesiones de ninguna clase, ha sufrido un aborto y se encuentra muy grave.

El personal médico prestó auxilio a los heridos con extraordinaria actividad y celo.

Poco después se presentó el Juzgado de guardia en el lugar del suceso, realizando las diligencias del caso.

Más detalles del choque de tranvías

A las diez de la noche se conoció el número total de víctimas del choque de tranvías en la calle de Segovia.

Se recogieron del lugar del suceso cuarenta heridos en lugar de veintidós como se dijo en un principio y nueve de ellos muy graves.

Dos catástrofes más.—El automóvil del Juzgado es destruido por un tranvía, resultando dos heridos.—Una ambulancia que conducía heridos choca con una farola y resultan tres personas gravemente heridas.

Cuando el Juez de guardia se dirige a practicar diligencias con motivo del choque de tranvías ocurrido en la calle de Segovia, el automóvil judicial fué alcanzado por un tranvía, que destruyó la parte trasera del vehículo.

En el accidente resultaron heridos de importancia el escribano y el oficial de la Secretaría.

Al regresar la ambulancia número 4 del lugar del suceso conduciendo heridos y cuando llegaba a la plaza de Segovia, el chófer, cegado por los faros de otro automóvil que venía en dirección contraria, hizo un falso viraje, yendo a chocar el vehículo contra una farola del alumbrado público.

El automóvil ambulancia sufrió grandes destrozos, resultando heridos de bastante gravedad el jefe de los camilleros, un camillero y el conductor del vehículo.

Estas desgracias han causado honda impresión en el vecindario.

NOTICIAS VARIAS

(POR TELEFONO)

Madrid, 7, 22'30 h.

Gracias

En la sesión celebrada por la Diputación se acordó dar las gracias al Rey por el donativo de treinta conejos que hizo para las acogidas en la Casa de Maternidad.

La renovación de jueces municipales

El Rey ha firmado un decreto de la Presidencia reformando los artículos 2.º, 4.º y 6.º del decreto de 30 de octubre de 1923, sobre renovación de jueces municipales.

El Rey sale para Valladolid

Esta noche el Rey sale para Valladolid con objeto de presenciar las maniobras del regimiento de Caballería.

Regresará a Madrid el lunes, como ya se ha dicho.

Nuevas estaciones telefónicas

La Compañía Nacional Telefónica ha inaugurado las estaciones de Utiel y Requena.

La ciudadana Francisca Vaca estafa al más pintado

En la Comisaría de la Universidad se presentaron Manuel Alvarez y Francisco Arenales, denunciando el primero que Francisca Vaca le había estafado 21.000 pesetas en alhajas y otros objetos que le entregó para la reventa.

Francisco Arenales denunció también a Francisca Vaca como autora de una estafa de 15.000 pesetas en alhajas y efectos, que también le entregó con el mismo fin.

Se cree que en ambas estafas también tiene participación una amiga de Francisca, llamada Leonor Guerrero.

Las dos mujeres han sido detenidas.

Nombramiento

Ha sido nombrado presidente de la Academia Quirúrgica Española el doctor don Gregorio Marañón.

La Fiesta de la Raza

En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de Santa Isabel participando que se ha celebrado allí con toda solemnidad la Fiesta de la Raza.

Se verificaron funciones religiosas, certamen literario, y también hubo representaciones teatrales.

La participación española en una Exposición de París

Según una nota del Ministerio de Instrucción pública, ha sido grande la participación de España en la Exposición de Arte Decorativo celebrada recientemente en París, como lo prueba los españoles que han obtenido premio.

A continuación se publica la lista de los premiados, de que ya dimos cuenta hace días.

Los médicos artistas

El Rey, después de asistir a la inauguración de los cuadros expuestos por los médicos artistas, visitó la Exposición de Arte Moderno.

Entre los médicos artistas que han concurrido figura el conde de Gimeno, que ha expuesto dos cuadros titulados «Primer nieto» y «Oropéndola deseada».

El Rey dijo al conde de Gimeno:—Ya sabía que tenías varias habilidades, pero no sabía que tenías ésta.

Al acto inaugural asistieron repre-

sentaciones del Directorio y numerosas autoridades.

Los invitados fueron obsequiados con un lunch.

La muerte de Dolores Bernabeu

El novio de Lolita Bernabeu, Conrado Macnou, que se encuentra en la cárcel de Madrid, ha declarado que al ingresar en la cárcel de Barcelona pidió a Lolita que le enviara la ropa que tenía en un bar, y viendo que no se la llevaba y que tampoco él salía de la cárcel, se dirigió nuevamente a Lolita para que le enviara el equipaje.

Tiene la seguridad de que Lolita recogió el equipaje del bar, aunque no se ha encontrado aquél ni en casa de Lolita ni en el bar.

Conrado sigue insistiendo en que si fuera a Barcelona y le presentaran a las personas que él indicara, descubriría en seguida quién mató a Lolita.

No cree que ésta hubiera sido muerta en el terrado desde donde cayó a la calle.

El reglamento de funcionarios provinciales

La Gaceta publica el reglamento de los funcionarios y subalternos provinciales.

El precio del azúcar

La Cámara de Comercio ha dirigido un escrito a la Junta central de Abastos pidiendo que adopte medidas para conseguir que el azúcar en España tenga un precio equivalente al que tiene en los Estados Unidos y en Cuba.

Propone la Cámara, como medio de realizar este propósito, rebajar proporcionalmente el Arancel y consentir el libre comercio de dicho artículo.

Firma del Rey

El Rey firmó los siguientes decretos de la Presidencia:

Dictando normas sobre los nombramientos de jefes de la zona meridional del protectorado de Marruecos.

Concediendo el collar de Carlos III al Jefe de la zona de Marruecos.

Disponiendo que cese en el cargo el delegado de la alta Comisaría en la zona meridional don Francisco Bens.

Nombrando para sustituirle a don Guillermo Peña.

Despedida para Marruecos

En la Presidencia estuvieron esta mañana los generales Castro Girona y Berenguer (F.), para despedirse de los vocales del Directorio.

El primero ha salido hoy para Marruecos y el general Berenguer emprenderá el viaje el próximo jueves.

«Modus vivendi»

La Gaceta publica el *modus vivendi* ratificado entre España y Checoeslovaquia.

Despacho.—Una real orden

Con el marqués de Magaz estuvo despachando el subsecretario de Fomento.

Al salir manifestó éste que se había firmado una real orden sobre conducción de aguas en Gijón.

Visita

Visitó al presidente interino del Directorio el Capitán general de la primera región.

Fuerte temporal

Hoy se ha desencadenado en Madrid un fuerte temporal que ha cau-

La capa del estudiante

UN ELOGIO

En España los estudiantes quieren su capa y hoy la luce ya una minoría de estudiantes en la capital con el elogio de muchos y la censura de otros. No nos sorprende la crítica. Es la postura del espíritu público frente a cualquier novedad.

Y aunque sabemos que en otros siglos llevaban capa los «capigorrnes» de Alcalá y de Salamanca, no la habíamos visto nunca en la realidad hasta ahora.

Frente a este hecho instintivamente nos declaramos partidarios de «los capistas». Es una innovación, y por el hecho de serlo nos parece laudable. Innovación o renovación. Siempre consiste tal suceso en dar una nueva modalidad a lo que ya existiera. Los poetas contemporáneos abrevan en Góngora su modernísima inspiración. Y en pintura los impresionistas estudiaron con entusiasmo a Goya y al Greco.

Ni siquiera en la indumentaria representa la tradición un espíritu conservador. No hay que confundir lo antiguo con lo viejo. Alemania con la conservación tradicional de la vida de estudiante, como Inglaterra con sus clásicas Universidades de Oxford y de Cambridge, y más cerca Portugal con su ibérica Universidad de Coimbra, confirman nuestra posición.

La vida de la juventud estudiantil es algo tan íntimo y sagrado, que debiera ser una diaria y constante preocupación de todos. Con el mismo amor que debiera atenderse a la infancia en su desarrollo corporal, se debe cuidar del espíritu juvenil.

Los hombres nos desentendemos de la juventud con indiferencia o con odio; jamás nos inclinamos hacia ella para mimarla o dirigirla. Con entregar nuestros hijos al maestro creemos haber cumplido excesivamente con nuestra misión. En España «los hombres», ante los jóvenes, continúan el papel señalado al «coco» en el espíritu infantil. Es el papel más cómodo y para el que no se necesita amor, inteligencia. Basta con poner la cara feroche.

La capa simboliza, a juicio nuestro, el romanticismo. El espíritu individual, original, libre, henchido de todos los sueños, de todos los ideales más puros, frente a lo clásico, a la regla, a lo amanerado y académico. No ajusta y entumece los miembros como el abrigo. Abrigarse es buscar la postura de la vejez, la inmovilidad, la rigidez de líneas precursora de la muerte. La capa tiene la amplitud de las ideas no-

bles. Bajo sus pliegues áticos el cuerpo se mueve con absoluta libertad, y hay en el acto de envolverse en la capa la infinitud de horizontes juveniles y fogosos de los días de mayo, cuando nos parece inagotable, inextinguible, el caudal de nuestro «divino tesoro», cuando la primavera de la vida sabe encerrar con holgura el mundo en nuestro propio corazón.

La capa del estudiante simboliza el ensueño, la ilusión, la cultura, la elegancia espiritual, el entusiasmo, la vehemencia. La capa del estudiante es la honrada tela del sembrador, que aun suelta y zurcida contiene la simiente de la futura sementera. Es el momento más rico en posibilidades, el momento del «devenir» más fecundo en que se besan temblando de amor, el pasado y el mañana. Es lo fugitivo y lo eterno a la vez en su forma perfecta.

No queremos censurar con estas alabanzas a los estudiantes que no llevan la capa. Allí cada cual haga de su capa un sayo.

Tiene, además, la capa en España un tesoro de historia que se debe guardar y respetar. Ponerla en los hombros de los estudiantes es dejarles sentir suavemente el peso de responsabilidad que todos tenemos ante la historia como invictos y oscuros ciudadanos. Es hacerles sentir y pensar en su patria, e irlos transformando sin torturas, ni choques duros contra la realidad, en verdaderos hombres.

Además, ya lo hemos dicho, por el hecho de ser una innovación frente a la rutina monótonamente mortuoria, el uso de la capa de estudiante, como signo de distinción por ser una novedad, enamorado de todo lo nuevo, sin razones que abundan a millones, por sentimiento nada más, nos parece muy loable y digno de elogio, el elogio de la «paños» estudiantil.

FABIAN CONDE.

Mercados reguladores

(POR TELEFONO)

Madrid

Cotización del día 7:
Vacas extremeñas buenas, de 3'59 a 3'67 pesetas kilo canal.

Toros, de 3'63 a 3'72.

Terneras, de 3'48 a 4'13.

Ovejas, de 3'60 a 3'80.

Carneros, de 3'80 a 4'00.

Cerdos, a 3.

Impresiones.—Existencias, pocas; tendencia, al alza, en el precio del ganado.

Los precios aumentarán en la próxima semana, calculándose que en ganado vacuno experimentará un alza de dos reales, en el ganado lanar la oscilación será poco importante y los cerdos se cotizarán de 3 a 3'15.—Mesa.

Fábrica de Mosaicos

Almacén de yesos. Cementos. Azulejos de dibujos y lisos. Tubaría de Grés. Pizarras y otros materiales de construcción de

Pedro Velasco Flores

SUCESOR DE «CASA LÓPEZ»

Montesino, 44.—BADAJOZ

CRÓNICA

CUMPLIR CON SU DEBER

A mi querido amigo Leopoldo de Llera, afectuosamente.

En unas «Notas de viaje» que la pluma ingeniosa y hábil de Juan José Zamora publicaba ayer en este periódico hablando del famoso castillo de Alburquerque, he hallado motivo para esta crónica. Si tus gustos y aficiones; si tus afanes y tus deseos te llevaron siempre a descubrir algo nuevo en lo que lees, aparta de aquí la vista, lector amigo, pues nada nuevo habrás de aprender en ella. Mas si por ventura no fué aquella tu única aspiración, sino que te gusta muchas veces leer aquello que ya leíste para recordar lo que olvidado tenías, o complacerte en deleitar lo que de memoria sabes, sigue adelante, amigo lector, que esto es lo que voy a exponer en las siguientes líneas.

Leyendo las «Notas» admirables del citado cronista en su excursión al famoso castillo de Alburquerque, he apreciado dos motivos paradójicos, dos impresiones antitéticas, dos opuestos sentimientos. La frase aquella de «aquí todos cumplimos con nuestro deber», aplicada en aquellas circunstancias del castillo, sugiere al propio tiempo de un motivo de satisfacción, otro de pena. Satisfacción, porque no poca es la que produce siempre la observancia del cumplimiento del deber. Y pena, precisamente por lo contrario, por la tristeza que engendra la falta del deber cumplido.

Escalando el famoso castillo de Alburquerque, observaba el dilecto cronista cómo aquel simpático y bonachón conserje, al igual que su jefe de Badajoz, sabían cumplir con su deber. Esto ofrece al alma un gran consuelo, una satisfacción inmensa. Pero qué amarga crueldad sugiere aquella frase de punzante ironía, en la que el conserje o llavero señalaba que no obstante cumplir allí todos con su deber, AQUELLO no se arreglaba nunca. Seguramente que si otras personas, aquellas otras personas que entendían en la conservación y el cuidado de aquel monumento, supieran cumplir con su deber, como lo sabían el conserje y su jefe, los desperfectos que éstos allí señalaran ya hubieran estado arreglados. Pero faltaba allí esto, faltaba allí precisamente el cumplimiento del deber. ¡El cumplimiento del deber! ¿Por qué no pensamos un poco seriamente en ello?

Ven acá, lector amigo, quienquiera que seas. Olvida un instante tus preocupaciones habituales; apartate un momento de las banalidades y pequeñeces de nuestra vida, y piensa sobre ti mismo: ¿cumplés tú diariamente con tu deber? ¿Estás plenamente convencido de que todos

tus deberes, los de padre con tus hijos, los de hijo con tus padres, los de hermano con tus hermanos, los de marido con tu esposa, los de amigo con tus amigos, los de jefe con tus subordinados, los de subordinado con tus jefes, los de mayor con tus menores, los de menor con tus mayores, los de ciudadano, en fin, noble y honrado, en una palabra, los cumplés estrictamente? Piensa, medita sobre esto. Y deduce luego las consecuencias que sobre ti pesan si alguno de estos deberes dejaste de cumplir. ¡El cumplimiento del deber! Pero qué admirable cosa es ésta, que si todos la practicáramos era lo suficiente para que la paz de Dios reinara siempre entre los hombres!

Nadie más crecido, nadie más ufano, nadie más sublime y orgulloso que aquel hombre que sepa siempre cumplir con su deber. El pueblo cuyos hombres cumplieran diariamente con sus respectivos deberes, ya podría con razón llamarse un pueblo digno. Y entonces es cuando si sus gobernantes, los de dentro y los de fuera, eran unos ineptos o unos desalmados, los podrían decir briosamente y a voz en grito que se fueran, que no eran dignos de ocupar el cargo que ocupaban, que eso no era gobernar, que el pueblo no podía ser gobernado por hombres que no sabían cumplir con su deber. ¿Y quién desearía entonces la voz viril y noble de un pueblo cual éste?

Pensemos, pensemos más y más en lo que es y significa el cumplimiento del deber. Nadie aice la voz en esta vida para censurar las obras de otro si su deber no está cumplido con anterioridad. Nadie se juzgue con derecho a este privilegio. Pensemos, pensemos una y otra vez en ello. Y pensemos, sobre todo, que la mayor satisfacción que podemos ofrecernos siempre es, cuando reclinando las sienes en la almohada para descansar de la diurna labor, con la que ganamos el pan de cada día, podamos decirnos a sí propio: ¡Hoy he cumplido con mi deber!

V. ALVARADO POZO. Noviembre, 5 925.

SANCHO NEVADO BEJARANO
Medicina general. Electricidad y Rayos X con aparato transportable al domicilio del enfermo. Consulta, de doce a dos. Arco-Aguero, 12, bajo.

SE VENDE UNA CASA
en la barriada de la Estación, en sitio céntrico. Informes, en esta Administración.

Farmacia OLGADO
Plaza de la Soledad, 23
Medicamentos químicamente puros. Especialidades de todas clases. Aguas minerales. Material aséptico y ortopedia. Precios económicos. Elaboración esmerada.
Teléfono núm. 35

ACADEMIA POSTAL
Correos, auxiliares femeninos, carteros urbanos y centrales. Sueldo de entrada (éste), seis pesetas diarias. Muy próximas convocatorias. Un solo suspenso en la última de oficiales. Director, don Emiliano Rodríguez, administrador de Correos Mérida.

VICTIMAS Y VERDUGOS

Cuadros de la revolución francesa

Traducción de GABINO VEJADO

sombrero para examinarle mejor y, por último, le sepultase en la espada el cuchillo antes que el pobre atacado tuviera tiempo ni de revolverse siquiera, pues cuando miró por sí, estaba ya en el suelo revolcándose en su sangre y gritando:

—¡Asesino! ¡La guardia, la guardia!
El loco, sin hacer caso de estos gritos ni mirar más a su víctima, plantóse de un salto, con el cuchillo ensangrentado en la mano, junto a Victoria, y le dijo con frenético entusiasmo:

—Ya hay uno menos; la ley está cumplida...
El terror y desconcierto que este incidente produjo en Victoria, no le dejaba, como puede suponerse, escuchar el discurso que el loco parecía dispuesto a dirigirle; lejos de eso, dando un salto hacia atrás horrorizada, volvióse para huir. Pero ya se encontró rodeada por la patrulla, que había acudido presurosa al oír las voces lastimeras del herido, y que en el acto echó mano al gresor y a Victoria.

—¡Calla!—exclamó uno de los nacionales cuando hubo reconocido al primero.—¿No es éste el loco que estaba encerrado en el Hospital, y a quien

¡Ah, maldito! No volverás a escaparte de tu encierro... ¿Por qué has matado a ese ciudadano?

—Porque así lo tengo decretado—respondió con solemnidad ferozmente cómica el loco—. Miró, examino, juzgo y hiero... La ley está cumplida. Esa joven te dirá si he obrado con justicia: a su testimonio me refiero; ella conoce mi rectitud de miras y la pureza de mis intenciones.

Fijándose entonces en Victoria la mirada de todos los nacionales, dijo uno de ellos, que la había estado observando atentamente desde el principio:

—Esta joven, sargento, es la misma que se nos escapó antes, a favor de la gente y de la niebla... La misma; aquí está el vestido verde y el pañuelo azul que decía la vieja aquella que sacamos de la zarza...

—¡Ciento—respondió el sargento—. Dime, niña, qué clase de pécora eres tú, que en el espacio de una hora te hallamos en compañía de dos asesinos?... Vamos, para la edad que tienes, no te portas mal...
Por toda respuesta, Victoria cruzó las manos sobre el pecho y alzó al cie-

La cuestión del abastecimiento de carnes a Madrid

(POR TELEFONO)

7, 22'30 h.

Reses sacrificadas.—El precio de la carne de vaca

Para el abastecimiento público hoy se han sacrificado en el Matadero de Madrid 313 vacas, 536 terneras, 220 cerdos y 294 corderos.

El Gobierno civil ha publicado una nota aprobando las tablas reguladoras del precio de la carne propuesta por la Junta central de Abastos, y en su virtud, la carne de vaca de primera clase se venderá a 5'60 pesetas el kilo; de segunda, a 4'30, y de tercera, a 2.

La carne congelada se venderá: De primera, a 4'40 pesetas el kilo; de segunda, a 3'40, y de tercera, a 1'60.

En una nota facilitada por la Junta central de Abastos se explican los fundamentos que ha habido para proceder a la traída de carne congelada, y entre ellos se aduce como principal el de ser el medio más factible para regular el precio del ganado.

Dice que la elevación del precio de las carnes ha sido motivada por la alarma que se ha producido en el mercado nacional, y más aún por la forma deficiente en que se atendía al abastecimiento público.

Se dice también que la carne congelada que se expenderá al público es de excelente calidad, y que el martes próximo se recibirá una partida de más importancia.

DR. PIQUERO
OCULISTA
ULTIMOS ADELANTOS DE LA ESPECIALIDAD
De once a una y de cuatro a seis
Mérida

La Comisión de Badajoz, en la Presidencia

(POR TELEFONO)

7, 22'30 h.

Diversas entrevistas

La Comisión que preside el gobernador civil de Badajoz señor Losada, y el presidente de la Diputación señor García Guerrero, en unión de los demás diputados provinciales que la integran y que ayer llegaron a Madrid, estuvieron esta mañana en la Presidencia del Directorio conferenciando con los generales Navarro y Alonso de Celada y Mayanda.

Por la tarde, a las cuatro, acompañados del general Navarro, visitaron al subsecretario de Fomento, general Vives, y al director general de Agricultura.

A las siete de la noche celebraron una detenida conferencia con el director general de Administración local, señor Calvo Sotelo.

El próximo lunes visitarán a los demás vocales del Directorio y celebrarán una entrevista con el director general de Administración local.

Para comprar

aparatos eléctricos de comedor, gabinetes, despachos y otros de gran fantasía, visiten la exposición Solis, en donde encontrarán grandes existencias y economía.

Plaza de la Constitución, núm. 10
Teléfonos 283 y 529

COMPRO Y VENDO muebles
J. Roas.—Meléndez Valdés, 27.

La proclamación del Jalifa

(POR TELEFONO)

8, 1'30 h.

En la Presidencia ha sido entregado el programa de la proclamación del nuevo Jalifa como dijimos ayer. Hoy, día 8, se le impondrá al nuevo Jalifa la cruz de Isabel la Católica.

El nuevo Jalifa se llama El Mehedi, tiene quince años de edad y goza de gran prestigio entre los moros por ser nieto del sultán Muley Yusef.

Está educado, como sus hermanos, a la europea; es muy aficionado a los deportes, especialmente a la pelota vasca, y a la aviación.

En el «dahir» que se leerá mañana en la Mezquita figura al margen el visto bueno del mariscal Lyautey.

Asistirán al acto las autoridades marroquinas y otras indígenas, que acudirán a rendir pleitesia al nuevo Jalifa.

Se celebrará la ceremonia de ritual, yendo el Jalifa a caballo sin bajarse de él recorriendo todos los santuarios, sacrificando una res vacuna en cada uno de ellos.

La carrera estará cubierta exclusivamente de tropas indígenas y los demás actos se celebrarán también entre indígenas, no interviniendo nada que tenga carácter europeo.

Advertencia

Ponemos en conocimiento del público, que el legítimo y famoso desinfectante

ZOTAL
sólo se vende en latas litografiadas de octavo, cuarto, medio, uno, cinco y diez kilos y troqueladas de 25 kilos. Rechacen, pues, todo producto que con el nombre de ZOTAL ofrezcan suelto o en otra clase de envases.

Camilo Tejera y Hermana.—SEVILLA
Proveedores de la REAL CASA y del EJERCITO ESPAÑOL.

Noticias de provincias

(POR TELEFONO)

7, 1'30 h.

El aniversario de los sucesos de Vera

Pamplona.—Con motivo de verificarse el primer aniversario de los sucesos de Vera de Bidasoa, por iniciativa del director de la Guardia civil se efectuaron solemnes funerales por las víctimas de la Guardia civil cabo Julio Fuentes y guardia Valeriano Ortiz, que murieron en cumplimiento de su deber.

Al fúnebre acto asistió el jefe de la Comandancia en representación del general Bargañeta, los jefes y oficiales de la benemérita y las autoridades, así como representaciones de otras entidades, que depositaron coronas sobre las tumbas de los guardias civiles.

Investigaciones policíacas
Barcelona.—Procedentes de Madrid llegaron varios agentes de Policía que se encargarán de buscar a un sujeto acusado de realizar importantes estafas.

AUTOMOVILES STUDEBAKER CADILLAC Y OLDSMOBILE

Antonio Nevado. Muñoz Torrero, 5. Exposición: plaza de Isabel la Católica, 17.

Noticias de Marruecos

(POR TELEFONO)

8, 1'30 h.

Aduares incendiados

Tetuán.—Las fuerzas indígenas de la Mejala incendiaron varios aduares.

Un grupo de rebeldes que intentó hostilizar las avanzadillas de Afran fue rechazado con grandes bajas.

La artillería dispersó también grupos rebeldes que intentaron aproximarse a las avanzadillas de las posiciones de Collado, Bucherif y Benitez.

Combate

Tánger.—Al atravesar Río Martín las fuerzas de Intendencia que manda el capitán don Joaquín Campuzano, tuvieron que detenerse, por haber dificultades para vadearlo.

Los rebeldes lo habían atravesado con anterioridad, con objeto de hostilizar a dichas fuerzas, y aperebido de ello el capitán Campuzano, ordenó a las fuerzas que se retiraran del río, a fin de sostener combate con dichos rebeldes, a los que pusieron en fuga.

Al hacerse de noche, la compañía se parapetó en las inmediaciones del río, continuando el combate, y al amanecer las tropas dieron una brava carga, y en unión de las fuerzas de la jarca sostuvieron un duro combate, consiguiéndose atravesar el río.

Después el convoy logró entrar en la posición de Ben Karrik.

De los sucesos de Tánger

Ceuta.—Comunican de Tánger que reina hondo malestar en aquella población al verse el fallo de la justicia con motivo de los sucesos ocurridos últimamente a causa de la aplicación del Estatuto.

Al director del semanario francés autor del artículo que dió origen a los sucesos se le dará una indemnización de 25 000 francos, y al propietario de una imprenta en la que los revoltosos causaron ligeros desperfectos en las cajas, se le indemnizará con 115 000 francos.

Los representantes de las naciones extranjeras han protestado de estas resoluciones.

JUAN MANUEL GÓMEZ GONZÁLEZ. Fábrica de alcoholes vínicos. Cosechero exportador de vinos y viñagras. Luna, 6 al 12. Alameda de Bodegas en Los Santos de Maimona.

UN ARTICULO DE «EL DEBATE»

(POR TELEFONO)

7, 22'30 h.

El nuevo Gobierno

El Debate, en el artículo de fondo de su edición de hoy, dice que no está muy lejano el día en que sea entregado el Poder a los hombres civiles.

Afirmó que este Gobierno debe presidirlo el marqués de Estella, quien deberá gobernar sin Parlamento, porque al convocarse elecciones se daría lugar a despertar las antiguas pasiones políticas, lo cual sería perjudicial a esta nueva fase de la vida del Directorio.

Si el nuevo Gabinete debe gobernar por decreto y sin Cortes por muchos años, no debe prescindir del concurso de los órganos representativos que facilitarían su labor.

Finalmente, El Debate pide que se cree como en Alemania un Consejo económico a base de representaciones.

OCULISTA
DOCTOR RAFAEL MARTINEZ
MÉDICO MILITAR
Plaza la Constitución, 4, pral.
Consultas de 12 a 2 y de 5 a 7

La Parra

Clases de adultos

En el día de ayer, a las siete de la noche, tuvo lugar la apertura de las clases de adultos, con la asistencia de la Junta local de Primera enseñanza y demás autoridades.

En primer lugar hizo uso de la palabra el señor maestro, para dar las gracias en su nombre y en el de los adultos a las autoridades y demás señores que darán conferencias en este curso.

A continuación nos dirigieron la palabra el culto médico don Manuel Salamanca, que lo hace en nombre

de la Junta, y don Emilio Becerra, cabo del Somatén local, siendo los dos calurosamente aplaudidos.

Un grupo de niños de la escuela diurna cantó el himno de la Bandera y de la Patria; también se les aplaudió.

Y termina el acto con una poesía muy bien leída por el niño de seis años, José García, que fué felicidísimo.

Entre los señores concurrentes se encontraban don José Vega, alcalde presidente; don Ramón F. de Aguilár, secretario del Ayuntamiento; don Manuel Salamanca, médico; don José Salguero, juez municipal; don Emilio Becerra, cabo del Somatén, y don Francisco Guerra, concejal.—Un adulto.

«La Competidora»

Coloniales.—Benegas, 15

Garbanzos riquísimos, 0'85 kilo. Petróleo, 0'85 litro.

Azúcar de terrón superior, 1'85 kilo.

NOTICIAS

Se vende un taller de herrería en buenas condiciones. Razón, en Don Benito, Monterá, número 50.

Para siembra.—Habas mazaganas sin negras ni podridas, Razón, Ángel Capella, De Gabriel, 13, despacho de pan, o en la Administración de este periódico.

Se ofrece un ama de cría, soltera, española, de veintitún años. Concepción, 90.

Las señoritas Adela Almoril y Paca Bernet, abren su nuevo taller de confecciones para señoras y caballeros con gran rebaja de precios. Admiten oficiales y aprendizas. Su domicilio, calle Llanos, número 91. Guareña.

HOTEL DUÑAITURRIA
TELÉFONO 29-49 N.
PLAZA DEL ANOEL, 13 y 14.—MADRID
PENSION DESDE 10 PTAS.

tú dices que te corre prisa acabar el trabajo, me hace el favor de venir a ayudarme.

—Cabales—añadió el viejo para confirmar el dicho de su oficial—; no es justo que mi pobre Nicolás cargue con todo el mochuelo... Todavía tengo resuelto fuerte, a pesar de mis años, y si tú hubieras querido hacer algo por colocarme en la empresa de guillotinas, ningún mozo se me habría puesto delante. Pero, como dice el refrán, con las glorias se olvidan las memorias, y a ti no te importa que el pobre Gregorio se ahorque de un pino...

—¡Hombre! ¡No parece sino que la República no tiene que pensar más que en colocarte a ti... El verdadero patriota ha de tener el pecho ancho; aquí estoy yo, que no pero ni de día ni de noche, apereado siempre con este picaro oficio, y por añadidura teniendo que responder de estos pájeros con mi cabeza; y con eso y todo, apenas gano para vivir... y no me quejo, ¿estamos? No, señor, ¡todo por la patria! Y aunque la República me dejara morir de hambre, yo no dejaría de gritar con todos mis pulmones: ¡viva la República!

—Esa sí que es la verdad, ciudadano Masson—dijo Augusto, poniendo la mano sobre el hombro del carcelero.— Todo el mundo conoce tu celo y tu desinterés. Pero no me negarás que en eso nadie echa la pata a mi maestro. Con sólo que el taca fuerte, no queda realista quieto en diez leguas a la redonda...

—¡Cabales!—repitió Gregorio—. De todos modos, ciudadano Masson, te agradezco lo que haces por mi oficial... Y yo también—añadió calurosamente el joven—. Por eso no quiero

perder más tiempo aquí charlando. Cuando quieras, Masson, abre la puerta del almacén, a ver si aprovechamos lo que resta de tarde...

—Todavía no puede ser—respondió el carcelero, con el disgusto que puede suponerse del joven—. Tenéis que esperar que vuelva mi chico mayor para que esté con vosotros, pues mi mujer anda muy ocupada, y yo tengo que hacer mi lista de presos, por si es verdad que vienen a sacarme algunos...

—¡Hola!—Se confirma la noticia, ¿eh?—preguntó Augusto esforzándose en ocultar su ansiedad.— ¿Supongo que te llevarán los más comprometidos y los más peligrosos?

—Sí; ahora me sale el inspector, al cabo de los años mil, con que ésta no es prisión segura... Ya sabes tú que yo me temía esta embajada el día menos pensado. Y ello sí es verdad que las tablas no están muy firmes; pero, en cambio, los barrotos de las rejas lo están; dígalos Duroz, que les ha pasado revista.

—¿Qué más barrote que tu vigilancia, amigo Masson? El preso que a ti se te escape...

—Con todo, no me duermo en las pajas. Estos malditos aristócratas son brujos, y con ellos no puede uno descañarse nunca. ¿Queréis creer que el otro día, en la requisa de por la noche, me hallé un montón de cartas y los periódicos de aquella misma mañana entre la paja del jergoncillo de uno de esos condenados? Yo no sé cómo ellos se las componen, pero el resultado es que, aunque nadie los ve ni los habla, saben todo lo que pasa en París, y en toda Francia, y en el extranjero. No sé cómo se gobiernan; yo no los pierdo un punto de vista; aquí no entra un al-

CAPITULO XXXI

Lo que agrada no empalaga

Por la tarde, después de comer, volvió Augusto al almacén para proseguir su tarea; pero esta vez iba acompañado de Gregorio con esperanza de que el fervoroso y notorio patriota del viejo terrorista le sirviese de fiador bastante para que el carcelero renunciase a toda su vigilancia. Luego veremos que esta cuenta no salió bien a nuestro joven carpintero.

—¡Hola, Nicolás!—le dijo el carcelero al verle entrar acompañado de su maestro.— ¿Qué es eso? ¿Traes fuerza para pelear con el aristócrata?

—¿Y?... Me basto solo para dar cuenta de veinte juntos... No viene por eso conmigo Gregorio, sino que, como

lo los ojos arrasados de lágrimas, cual si en aquel punto creyese ver claro que la voluntad divina era llevarla de tribulación en tribulación. La pobre joven tuvo por llegado el momento de ofrecerse resignada al sacrificio. Aquella serie de extraños incidentes que la traían de riesgo en riesgo y de angustia en angustia desde su llegada a París, parecióle entonces providencial decreto, y se sometió a él con ánimo cristiano.

Pero, ¡ah! ¡Cómo en aquel instante se oprimió su pecho al recordar la paz de su alquería, al imaginarse a sus padres y hermanos sentados tranquilamente en el hogar, pensando quizá en ella! Si supiesen en dónde está y lo que sufre lejos de ellos, cómo volarían a defenderla... Pero ¿qué lograrían tampoco con eso?

En aquella odiosa ciudad nadie encuentra a quien busque: enemigos, en todas partes; amigos, en ninguna... ¡Qué mal, qué mal había hecho en haber seguido a Matilde! ¡Y si al menos hubiera podido ser de alguna utilidad...! Todo se refúne en su mente para hacerla llorar la hora infanta en que consintió entrar a aquel París, a aquel hervidero de vicios, de extravagancias, de crímenes, que iba a ser el lugar de su matrimonio y el sepulcro de su juvenil existencia...

Tales eran los amargos pensamientos que la faeron ocupando mientras iba presa entre los nacionales, hasta llegar al cuerpo de guardia, que era un cuarto bajo, húmedo, apestado con el hedor de tabaco y de aguardiente, y en el oscuro que, a pesar de ser de día, estaba iluminado por un fementido farol, más propio que para alumbrar la pieza, para aumentar su lobreguez.

DEPORTIVAS

REMITIDOS

Señor don Miguel Avila, secretario de la Federación Extremeña de Foot-ball.

Muy señor mío: Leo su carta e inmediatamente aquí, aislado de todo germen pestífero, sin infiltración de miserables gusanos que me corrompan...

Yo lo que digo y lo que sostengo no es que usted haya pronunciado frases despectivas para nosotros, los aprobados por el tribunal designado por la Nacional, para constituir el Colegio de Arbitros de Extremadura...

Concretémos, señor Avila; usted dijo a algunos de los aspirantes al título de árbitros, en estos exámenes, que más bien que examinandos podían ser examinadores de sus jueces.

Más concretamente aún; estas frases tuyas fueron dirigidas, entre otros, a don Evelio Iglesias, de Barcarrota. Tengo otros nombres que citar y si es preciso los citaré como testigos de mi aseveración.

Y conste que si cito nombres es únicamente por demostrar que no cupo jamás en mí el levantar calumnia alguna.

Una vez demostrado el hecho a que se refiere mi carta anterior, del que yo no hubiera protestado públicamente ni privadamente si a mi sola persona se refiriera, por no perjudicar parte alguna de moralidad, sino de competencia, le manifiesto que únicamente como presidente del Colegio de Arbitros de Extremadura y en representación del mismo le he dirigido mi carta anterior.

En ella para nada he atacado su moralidad ni honorabilidad, por mí siempre respetadas, sino únicamente su infantilismo, que le hace dar algunos pasos imprudentes, ya sea por su exceso de celo, ya por su amor, desde luego desinteresado, a su Club y a su patria chica.

Y creo que estas pequeñas cosas entre caballeros, no hay inconveniente en darlas publicidad, pues así resplandece mucho antes la luz, que dándole el tinte de cerniduras, siempre insidioso y de mala ley.

Nosotros, usted mismo lo dice, «hemos sido aprobados por el tribunal designado por la Nacional para constituir el Colegio de Arbitros de Extremadura». Luego si hemos sido aprobados para ello hemos constituido nuestro Colegio y hemos elegido nuestra Junta y confeccionado nuestro reglamento, para lo cual, para esto último, hemos sido citados por usted precisamente.

Accedo a que ustedes los federativos extremeños (no estoy ducho en cuestiones reglamentarias), tengan que aprobar nuestro reglamento para que éste entre en activo, y por lo tanto que nos hayamos pasado de ligeros al querer aplicar sus artículos. Como disciplina nuestra en este caso y como prueba de nuestra imparcialidad, tenga usted en cuenta que dicho reglamento en su articulado ha sido copiado de uno de los vigentes en España.

Confiamos en que dada su actividad y estudio en estas cuestiones y dada la fecha para que habían ustedes convocado su primera asamblea de este año, estaría ya aprobado ese reglamento, para cuando nosotros pensáramos entrar en funciones.

Y ahora, señor Avila, lo que no le admito a usted, se lo digo con sinceridad, ni pública ni privadamente, es achacarme partidismos ni tergiversar el sentido de una frase corriente. Blancos y Negros dije y lo digo como hubiera dicho Rojos y Azules. En otro caso, si cupiera duda, no hubiera hablado en nombre de los árbitros extremeños. Usted mismo lo confiesa ingenuamente (yo creo no seran todos).

Esos muchachos blancos y negros con quienes usted malévolamente quiere enfrentarme, siempre se portaron bien conmigo, como yo con ellos. Los he admirado siempre por considerarlos los más entusiastas jugadores de Extremadura y los sigo admirando.

Y en cuanto a mi comportamiento con el Sport Club de Badajoz, aunque me es enojoso hablar de estas cuestiones, repase usted las cuentas de este Club y mire las pesetas que a mí se me han entregado por el arbitraje de dos partidos de campeonato del año pasado, uno con el Barcarrota y el otro con el Deportivo Cacereno.

Esa ha sido mi conducta con ustedes siempre, sin que me duela lo más mínimo.

Si usted cree que por estas cosas mi espíritu deportivo vacila, se equivoca. Yo cuando salgo a arbitrar un partido no veo colores, ni aun los del Mérida, único Club extremeño a que pertenezco.

Si cometo algún error culpelo a la falta de capacidad o de vista. Nunca a parcialidad, ni mucho menos, pues mi caballerosidad está muy por encima de la de aquel que se permite dudar de ella.

Suyo siempre afectísimo seguro servidor q. e. s. m.,

MARIO BALANZATEGUI.

Para Clarín, redactor deportivo de La Libertad.

Muy señor mío: Esta carta se la hubiera dirigido a usted para su publicación en La Libertad, pero dado su criterio en estos asuntos, he pensado no la publicaría, y por ello he rogado su inserción en otro periódico.

Como usted, algo ligeramente, se permite dudar de la autenticidad de la copia de la carta abierta dirigida por mí al señor Avila y remitida a usted por el señor Marzal, secretario del Colegio de Arbitros de Extremadura, digo yo que bastaba la carta que dicho señor Marzal dirigió a usted para que no le cupiese la menor duda de lo que le manifestaba un perfecto caballero.

Por si aún quedase duda, digo también que yo, exclusivamente yo, escribí al señor Avila la tan cacareada carta, adjuntándosela en carta dirigida al señor Marzal y rogando a este señor que sacase las copias necesarias para su publicación en la Prensa.

Y ya que es criterio tan cerrado el de usted de no dar publicidad a estas cuestiones por evitar suspicacias, le manifiesto también que su artículo o comentarios del día 6 no da lugar a ellas, sino que indica claramente de qué lado se inclina su parcialidad.

Veremos si ya más aclarados los hechos a que se refería mi primera carta al señor Avila, los refuta este señor tan cumplidamente como usted supone.

Yo creo que en este asunto, señor Clarín, hubiera usted quedado mejor sin tocarlo, ya que con el toque ha desafinado un poco.

Con su primera nota de no publicar mi carta por exceso de original hubiera usted quedado más cumplido.

Suyo afmo. s. s. q. e. s. m.,

M. BALANZATEGUI.

Almendralejo, 7 noviembre 1925

LA ECONOMICA FUNERARIA SERVICIO ECONOMICO SERVICIO ESMERADO SERVICIO PERMANENTE MIGUEL TIRADO Salmerón, 10 Teléfono 557 Badajoz

Villanueva de la Serena

Nuestro Alcalde consigue la rápida construcción del puente sobre el Guadiana y un millón de pesetas para indispensables obras públicas de embellecimiento e higiene.

Al dar cuenta, hace un mes, de la toma de posesión del actual Ayuntamiento, mostráramos nuestra confianza en que su gestión sería muy beneficiosa para nuestro querido pueblo y adelantáramos algunos proyectos de obras y reformas que iniciarían la nueva era de progreso, que tanta falta nos hace.

A unos escépticos se refían de tales proyectos y los calificaban de vanas ilusiones, pero hoy tienen que dejar su sonrisa y estar atentos a lo que han de ver realizarse ante la admiración de la inmensa mayoría, que contemplará las reformas considerándolas como algo sobrenatural, porque el pueblo ya había perdido la esperanza de verse encauzado en la progresiva corriente de la moderna vida ciudadana y estaba ya casi resignado a languidecer en el oscuro rincón de nuestro tradicional atraso.

Un espíritu fuerte, de poderosa voluntad y adornado de bellas y excepcionales cualidades realizará el milagro. ¿Quién es? El presidente de este Ayuntamiento, don Antonio Miguel Romero y Gil de Zúñiga, que sabe sacrificar la comodidad de la vida que sus bienes de fortuna le permiten hacer, y se desvela por conseguir el bienestar de su pueblo.

Con el entusiasmo y desinterés que le distingue, ha realizado recientemente un viaje a la corte, y a sabés, villanovenses, lo que ha conseguido? Pues que el tan deseado puente sobre el Guadiana se construya en breve, ya que la correspondiente subasta se verificará el próximo día 5 de diciembre por el tipo de 2.244.057 pesetas, y hay más de una casa interesada en quedarse con la contrata de las obras, y que el Banco de Crédito Local proporcione al Ayuntamiento un millón de pesetas para que tengamos más escuelas, para que se embellezca e higienice nuestro pueblo con una buena plaza de abastos, con un moderno matadero, con paseos y parques públicos, con algo de alcantarillado que recoja las aguas residuales por medio de un bien estudiado tendido de tuberías y para otras obras de gran provecho y ornato, que ya iremos dando a conocer.

Ved cómo hay que tener confianza en la Providencia divina, que nos depara, cuando nos creíamos completamente desamparados, un libertador del atraso, un Alcalde de acorado temple espiritual, inteligente y digno presidente del Ayuntamiento que ha de perpetuar su memoria entre nosotros y nuestros descendientes, que siempre recordarán su brillante actuación.

No queremos hacer comentarios que parecerían apasionados, pero sí hemos de hacer constar nuevamente nuestra confianza en la Corporación que hoy rige este Municipio, y que no es confianza ciega, sino fundada en la realidad, que ha de confirmar plenamente nuestra fe en la completa transformación del pueblo en moderna ciudad, si ningún contratiempo serio impide la realización del plan formado por nuestra primera autoridad local. -Corresponsal.

6 noviembre 1925.

FONDA "LA PARISIEN" MADRID Si desea usted una residencia agradable durante su estancia en Madrid, no deje de ir a la fonda La Parisien. Su admirable situación al lado de la Puerta del Sol y las reformas hechas recientemente por su propietario y gerente don Leonardo Méndez, hacen de la fonda La Parisien una de las más cómodas y agradables de Madrid.

LA ECONOMICA FUNERARIA SERVICIO ECONOMICO SERVICIO ESMERADO SERVICIO PERMANENTE MIGUEL TIRADO Salmerón, 10 Teléfono 557 Badajoz

LOS SANTOS

En sesión ordinaria del Pleno acordó nuestro Ayuntamiento adherirse a la propuesta del Ayuntamiento de Linares para solicitar del Gobierno de su majestad el título de bienhechor de la Patria para el excelentísimo señor don Miguel Primo de Rivera.

El día 3 del corriente se celebró la ordinaria de la Permanente, y entre otros de los asuntos a resolver, se acordó solicitar de la Jefatura del Distrito forestal de Montes plantaciones suficientes en número para cumplir la real orden de 29 de abril de 1924.

Después se dió cuenta de que no ha habido reclamación en las liquidaciones de los años 1924 al 25.

Se aprobaron las cuentas de medicamentación suministradas a los pobres en los meses de julio, agosto y septiembre, que suman un total de 2.552 72 pesetas.

Por último, el señor secretario leyó un comunicado del Banco de Crédito Local, en el que se abre un crédito a este Ayuntamiento por valor de 400 000 pesetas, que, como ya dijimos, se han de invertir en las construcciones de plaza de abastos, alcantarillado, pavimentación y locales escuelas.

Un bautizo

En la tarde del día 5 tuvo lugar la ceremonia de dar las aguas bautismales al segundo hijo de nuestro buen amigo don Francisco Martínez Tinoco.

Actuaron de padrinos los tíos del neófito señorita María Martínez y el inteligente industrial, con residencia en Villafraanca, don José Martínez.

Acompañaron al nuevo infante, Joselito Martínez Gordillo, su padre y tíos don Juan, don Antonio, doña María, señorita Teresa y doña Teresa Trigo.

Después de la ceremonia marcharon a casa de los padres del bautizado, donde hubo un espléndido lunch.

Deseamos vida y prosperidad al pequeño Joselito en esta vida miserable y felicitamos a sus simpáticos padres.

Viajeros

De sus posesiones, donde estuvo larga temporada, llegó nuestro buen amigo Eduardo Amador.

De Villafranca, donde fué a conocer una nueva nieta, llegó el sobrestante de Obras públicas y respetable señor don Siro Franqueza.

También de este pueblo, y para asistir al bautizo de su sobrino Joselito Martínez, llegaron doña María Martínez, su esposo don Juan Lino, señora doña Teresa Trigo y su esposo don José Martínez. Bien venidos.

Enfermos

Después de larga enfermedad, se encuentra convalciente y muy mejorado nuestro buen amigo don José Martínez Ortiz.

También se encuentra mejor de sus dolencias, el inteligente industrial de ésta don Alejandro Martínez.

Enhorabuena.

Alumbramiento Dió a luz un robusto niño, doña Victoria Castañón Osuna, esposa de nuestro amigo don José Antonio Carrasco, del comercio.

Tanto la criatura como su señora madre, gozan de la mayor salud.

Murió por la patria

Este nuestro pueblo, que en repetidas veces derramó la sangre de sus hijos por la patria, acaba de dar su tributo—una vez más—con la vida del bondadoso y vigoroso joven Santiago Gómez Pachón, víctima de una bala enemiga en el Cerro de las Palomas, de nuestras posesiones en Alhucemas.

A su familia llegó la noticia fatal por una carta del teniente de su regimiento, que le comunicó murió el 23 del pasado.

El pueblo insensible recibe estas noticias sin demostraciones de sentimientos, y el Ayuntamiento, que siempre tiene motivos para demostrar que siente la pérdida de un hijo de este pueblo, permanece quieto, inmutable, sin dedicar siquiera un recuerdo póstumo a aquel que en campos africanos y alejado de sus seres queridos murió gloriosamente. Nuestro humilde, pero sincero pésame a su familia. - Ampérez.

Noticias de Extremadura

El puente sobre el Tajo

Cáceres.

El jueves, a las once de la mañana, fué botado al agua el primer cajón de hormigón armado que ha de ir en el medio del río para el puente sobre el Tajo.

El lanzamiento al río del referido cajón—que dicho sea de paso tiene un peso de sesenta y siete toneladas—fué llevado a cabo, como más arriba decimos, por botadura, la cual fué presenciada por numerosas personas de Cáceres y de los pueblos inmediatos al sitio donde tienen lugar las obras.

Allí vimos al ingeniero de la casa Gamboa, don Manuel Atucha; al ingeniero jefe de Obras públicas, don José Nocetti, y al ingeniero don Cipriano Salvatierra, autor del proyecto del puente.

También asistieron: el ingeniero jefe de Vías y Obras, don Fernando del Pino; el señor Rivera, ingeniero de Vía y Obras igualmente; el señor Delgado, ingeniero jefe de Estudios; el ayudante de esta Sección de Obras públicas, señor Merino; el sobrestante, señor Cruz Quirós, y los funcionarios de la citada Sección, señores Crespo, García y García Ojalde, a más de otras numerosas personas, entre las que recordamos al joven y culto jefe de Vía y Obras de las Delicias (Madrid), don José Rico Frades.

Don Arturo y don Fernando Aranguren, don Tomás Pulido, don Lázaro Guillén, don Ramón Rodríguez, don Manuel Placencia, don Víctor, don Domingo y don Lorenzo García Hernández, don Víctor García Cabello, don Rafael Carrasco, don Francisco Moreno, don Felipe y don Juan Durán y representantes de El Noticiero, de Cáceres.

El lanzamiento al agua del cajón de hormigón, se llevó a cabo con la mayor facilidad y de igual manera que lo son los buques en los arsenales.

Los obreros que procedieron a la botadura, al deslizarse por las guías de madera la obra salida de sus manos, prorrumpieron en grandes aplausos, que fueron aumentados con los de cuantas personas se encontraban en aquel sitio.

La operación se llevó a cabo con exactitud verdaderamente matemática y con arreglo a los cálculos previstos de antemano.

El gigantesco cajón se deslizó majestuosamente por el plano inclinado preparado al efecto, entrando en el río, donde quedó flotando (no en siendo después amarrado a tierra y a unas boyas preparadas con anterioridad, para evitar que la corriente lo haga derivar hacia las orillas.

Para dar una idea de la exactitud y precisión con que se efectúan estos trabajos, hemos de dar un solo dato:

Previamente se había calculado por los ingenieros que el cajón había de hundirse en el agua hasta una altura de ochenta centímetros. Realizado el lanzamiento y practicadas luego las mediciones necesarias, se vió que la parte sumergida era exactamente los ochenta centímetros; ni uno más, ni uno menos.

Después, los ingenieros citados y los invitados pasaron a la orilla opuesta del Tajo, en una barcaza, con objeto de presenciar la marcha de los trabajos preliminares para la construcción del puente.

Dichas personas admiraron otros bloques de hormigón, ya terminados, los moldes de madera de los mismos, el puente de madera por donde se guían los trabajos, los talleres de carpintería y la magnífica central eléctrica, con potente motor de 40 HP.

Los invitados vieron con todo detenimiento el material, utensilios, maquinaria, etcétera, etcétera, haciendo grandes y merecidos elogios de la organización y de la rapidez con que la casa constructora lleva a cabo su compromiso con el Estado, felicitando a su representante, el joven ingeniero don Manuel Atucha, y al autor del proyecto del puente y director de las obras, el también joven y culto ingeniero de Caminos don Cipriano Salvatierra, el cual, respondiendo a nuestras preguntas, nos ha manifestado que es muy posible que el puente sobre el Tajo esté completamente terminado y en disposición de poderse transitar por él en el próximo mes de agosto, siempre que el tiempo ayude lo necesario y no vengan crecidas que imposibiliten o paralicen los trabajos.

Entrega del cuartel de la Infanta Isabel

Cáceres.—Ante el general jefe de Ingenieros de la región, se ha efectuado la entrega del cuartel de la Infanta Isabel, donde se aloja el regimiento de Segovia, al ramo de Guerra.

El general, con sus ayudantes, los jefes y oficiales del Segovia y el contratista señor Giner, recorrió las diversas dependencias del cuartel, mostrándose muy satisfecho de las condiciones que reúnen los locales para los diferentes servicios a que están afectos.

CONCURSO GRATUITO ORGANIZADO POR LA "SOCIEDAD NESTLE"

Por cada 20 etiquetas blancas de leche condensada LA LECHERA o 5 de harina lacteada NESTLE de las que van inmediatamente pegadas a los botes, se entregará una receta culinaria.

Veinticinco recetas dan derecho a un bono numerado con tres cifras y 1.000 bonos forman una serie.

Se otorgará una máquina «SINGER» para coser, modelo número 101, de 1.115 pesetas, al bono cuyas TRES CIFRAS sean iguales a las tres últimas del primer premio de la Lotería Nacional correspondiente al último sorteo de marzo próximo; otras nueve máquinas «SINGER», modelo 15 K 26, de 360 pesetas, a los nueve bonos cuyas DOS ÚLTIMAS CIFRAS correspondan a las del mencionado premio, y noventa relojes de pulsera, de 35 pesetas, a los noventa bonos cuya ÚLTIMA CIFRA sea la misma que la del premio dicho.

Las etiquetas remitirlas como impresos a la SOCIEDAD NESTLE, Gran Vía Layetana, 41.—Barcelona.

Elixir Estomacal de SAIZ DE CARLOS. Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS. DOLOR DE ESTÓMAGO, DISPEPSIA, ACEDIAS Y VÓMITOS, INAPETENCIA, DIARREAS EN NIÑOS y Adultos que, a veces, altercan con ESTREÑIMIENTO, DILATACIÓN Y ÚLCERA del Estómago, DISENTERÍA. Muy usado contra las diarreas de los niños, incluso en la época del DIENTE y DENTICIÓN. 33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES. Escribese una bucatita y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curándose de seguir con su uso. 5 pesetas botella, con medicación para años 6 días. Venta: Serrano, 30, Farmacia, MADRID y principales del mundo.

Doctor J. García Herrero. DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS, DE MADRID. Especialista en enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas, prolas de la mujer y de las vías urinarias. Consultas: De 11 a 1; de 4 a 6, y económica, de 7 a 8 de la tarde. Romero de Castilla, 6, principal. Teléfono núm. 587.—BADAJOZ.

Vintorería Francesa. Se tiene toda clase de ropa. Lino, piza a seco. Salmerón, 18 y 20.—Badajoz.

Lo mejor para tejidos para ciclos resos para revebamientos para faldas y decoradas. Marca de Garantía: LINA PALL, Badajoz. Se necesitan agentes en toda Extremadura.

LANAS PARA COLCHONES, LAVADAS, Y EN SUCIO. CONCEPCIÓN, NÚMERO 12.

Por falta de local exterior, pongo en conocimiento del público que, desde esta fecha, tengo instalados en el interior de todos los pisos juegos completos y económicos de todas clases a precios desconocidos, así como los últimos modelos de gran lujo en los estilos de actualidad: Español, Inglés, Francés y otros, contruidos con maderas de nogal, haya, caoba, majagua, olivo, roble de América y otras de gran fantasía, que por su firmeza y elegancia son las preferidas del público. Fábrica: Castillo, número 12. RAMON SALAS Almacenes y Escritorio: Plaza Soledad, 25 (esquina a Echegaray). BADAJOZ.

Fábrica de envases de cemento armado. de todas formas y cabidas para vinos, aceites, alcoholes, etcétera, sin y cristalizados en sustitución del cristal. Se garantiza su perfecto resultado por dos años. Especialidad en los depósitos sistema Bolsari, revestidos de cristal o azulejos para vinos, aceites, alcoholes y demás líquidos. La casa que más barato vende y más facilidad concede a sus clientes para el pago de sus envases. MIGUEL BORRALLO ALMENDRALEJO

Velie. Seis cilindros, aviación. Última maravilla de la mecánica automovilista. MOTOR blindado a prueba de polvo y suciedad. Acceso instantáneo. VÁLVULAS Y CIGÜENAL están rodeados de agua. Refrigeración eficaz. VÁLVULAS en la cabeza con guarniciones desmontables fácilmente. CILINDROS y PISTONES ajustados a mano exactamente equilibrados. ENGRASE en la cabeza del pistón a presión. El más completo que se conoce. CIGÜENAL grande de cuatro cojinetes sin vibración alguna. VÁLVULAS silenciosas lubricadas automáticamente. Reglaje facilísimo. VARILLAS de levantamiento de válvulas guarnicionadas y silenciosas. Distribución sumergida en aceite. COJINETES DE CIGÜENAL DE BRONCE COCIDOS AL HORNO, lubricados a presión. EL MOTOR es SOLIDO y de CALIDAD. Su ajuste esmerado y exacto. SE GARANTIZA SU CONSTRUCCION. Representante general: M. OLLEROS San Juan, 12 Teléfono 533 Badajoz

«LAS DOS ROMAS»

Por DON JOSÉ M.^a RUANO

Bellamente editado en la imprenta de La Milagrosa, ha visto la luz el libro que, prologado por nuestro ilustrísimo señor Obispo, se propone dar al público el culto catadrático de Literatura de este Instituto don José M.^a Ruano.

Con creciente emoción se van leyendo sus páginas, que son una sincera y elegante improvisación oratoria sugerida en un espíritu encendido en fervoroso entusiasmo apoloético ante el espectáculo de la Roma cristiana triunfando sobre las magnificencias muertas de la Roma gentil.

El señor Ruano va recorriendo todos los grandiosos monumentos que marcan las huellas de los grandes esplendores paganos, y va anotando cómo, sobre aquellas opulencias que parecieron desafiar a los tiempos, humildemente, pero con un poder superior y eterno porque tiene su raíz en el divino amor para los hombres, la Iglesia Católica ha puesto su planta, haciéndolas servir de escabelos simbólicos de su gloriosa victoria.

No es necesario decir, tratándose de mentalidad tan nutrida de sólida erudición como es la del señor Ruano, que al hacer estas observaciones sobre cada uno de los santuosos vestigios de la grandeza gentil, convertidos en ornamento de las grandezas cristianas, va derramando copiosamente sobre sus observaciones los tesoros de su cultura extensa y los fulgurantes destellos de su rica imaginación y clara penetración que llena de entusiasmo apoloético destruye las usadas falacias con que se suele combatir a la Iglesia, con motivo de la santuosidad de los cultos y monumentos que se acumulan en la corte pontificia.

La docta pluma del señor Ruano, con la agilidad pasmosa que da el profundo conocimiento de ambas civilizaciones, hace ante cada monumento un afinado paralelo entre la impotente aspiración de la soberbia pagana creadora de la obra primitiva, y la eficaz irresistible de la amorosa humildad cristiana que triunfó para siempre sobre aquellos inútiles esfuerzos de pereñidad.

No se trata de una descripción fría y erudita de cada uno de los grandiosos monumentos de la ciudad eterna. No es tampoco un canto estético a las bellezas artísticas y a los triunfos arquitectónicos de aquellas fábricas. El señor Ruano ahonda más. En cada momento ve hundirse una civilización bellamente humana, pero exclusivamente terrena, ante una revelación divina que triunfa de la muerte muriendo; y en este

punto tiene aciertos de observación tan interesantes como la enérgica y sobria pincelada con que describe el contraste de las dos grandezas, apuntando el encuentro de Pedro y Pablo camino del martirio a la puerta de la pirámide de Cayo Cestio en la vía de Ostia.

Es una visión profundamente original de la ciudad pontificia y tan llena de unción y sinceridad creyente y fervorosa, que hace inevitable el contagio en las almas que se pongan en contacto con esta espontánea explosión de piadoso entusiasmo ante el espectáculo que ofrece el triunfo de los Papas sobre los Emperadores del paganismo.

Las ochenta y dos páginas que contiene el bello libro están impregnadas de un aroma de ingenuidad encendida en la llama viva de tan ardiente fe que, con ser estos temas tan conocidos, ni un sólo momento decae la emoción que sugiere la lectura desde la primera línea hasta el final.

No ha sido el señor Ruano un friocronista de la peregrinación, sino un emocionado espíritu que ha vibrado con las armonías de su ardiente fe, de su sólida cultura, de su brillante imaginación, en presencia del espectáculo emocionante y grandioso de los restos de la civilización antigua bajo los pies del mundo redimido por la Sangre del Calvario.

Al terminar su lectura hemos sentido deseos de exponer nuestra impresión, aun corriendo el peligro de herir la modestia que el autor manifiesta en la introducción del bello libro, y unirla a este acuse de recibo con que agradecemos al señor Ruano su galante envío.

J. LÓPEZ PRUDENCIO.

G. BERITENS

Especialista en las enfermedades de los ojos. Profesor del Instituto Rubio. Luna. 4 Madrid. Consulta en Badajoz, desde el 5 al 20 de noviembre, de 10 a 1. Hotel Palax.

GRAN GIMNASIO DE BADAJOZ

SAN SISENANDO, 7

Director: Don Armengol Sampérez L. de Guevara.—Profesor ayudante: Don Luis Moreno y Moreno. Clase diaria para señoritas, niñas, niños y adultos. Billete de socio, 5 pesetas. Idem familiar 7'50.

SOCIEDAD ALCALDÍA

Viajeros

Después de breve permanencia en esta capital regresó a Cabeza del Buey don Joaquín García de la Mata, alcalde.

—Realizados los asuntos que vinieron a despachar en Badajoz, han regresado a Castuera don Camilo Salamanca Giménez y don Juan Ortiz, alcalde y teniente de alcalde, respectivamente, de dicho pueblo.

—Llegó procedente de Burguillos del Cerro don Vicente Surrriba, propietario.

—Para vestir elegante, Sastrería de Rojas. Plaza de la Soledad, 19 y 20.

HARINERA EXTREMEÑA S. L.

BADAJOZ

En el Molino de Fuente Nueva se venden los 100 kilos de harina de cebada a 45 pesetas sin saco y se moltura toda clase de piensos a 0'75 pesetas la fanega.

Información militar

Licencias por enfermos

Se da conocimiento al alcalde de Valencia del Ventoso de haberle sido concedida licencia por enfermo al soldado del regimiento de Alcántara Cándido Luciano.

Idem al de La Garrovilla del soldado de cazadores de África, Alonso Sena.

Idem al de Don Benito del soldado del regimiento de la Reina José García.

Idem al de Alconchel del sargento del regimiento de artillería de Melilla Carlos Riáñez.

Idem al de Burguillos del soldado Gregorio Requena.

Idem al de Almendralejo del soldado Antonio Preciado.

Idem al de La Lapa del soldado Benito Díaz.

Idem al de Herrera del Duque del soldado Pedro Romero.

Idem al de Zarza de Alange del soldado Wenceslao López.

Idem al de Los Santos de Maimona del soldado José Pedruán.

Reducción del tiempo en filas

Se concede acogerse a los beneficios del artículo 394, reducción del tiempo de servicio en filas, al recluta del actual reemplazo Juan Antonio Calderón.

Ascensos a cabos

Han sido nombrados cabos interinos, los soldados del regimiento de Gravelinas Amadeo Villarreal Contreras, Juan Fernández Romero, Manuel González Dorado, Esteban Soria Soria, Juan Morales Cuenca y Florencio Montero Blanco, los cuales usarán las divisas correspondientes, prestando sus servicios en las compañías a que pertenecen.

Llegada del general Casademunt

Ha regresado a Badajoz el general gobernador militar de esta plaza señor Rodríguez Casademunt.

Se ha hecho cargo del mando, cesando en el mismo el general De la Dehesa, que lo desempeñó interinamente.

Fábrica de Embutidos

Mañana lunes matanza.

CASA GARCIA MATA

Cuando ayer nos recibió en su despacho oficial del Ayuntamiento el alcalde, señor Del Solar, nos hizo las siguientes manifestaciones:

El rápido Badajoz-Madrid

El general Navarro—empezó diciendo el señor Del Solar—me ha dicho que ya está arreglado todo lo referente al rápido Badajoz-Madrid, creyendo el mencionado general que se inaugurará el próximo mes de diciembre.

Barriada obrera

El señor Del Solar ha solicitado la parte de glasis comprendida entre las puertas de Pilar y Palmas, para edificar una barriada obrera.

Obras de alcantarillado

Por último nos dijo el Alcalde que se iban a hacer obras de alcantarillado en la calle Encarnación.

SERVICIO PÚBLICO

DE AUTOMÓVILES ENTRE LA PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN-ESTACIÓN FERROCARRIL

Empresa Gabino Sánchez

HORARIOS

MAÑANA.—Salida: 7'10, 7'50, 7'50, 9, 9'15, 10'30 y 10'45.

Regreso: 7'50, 7'45, 8'25, 9 y 9'25.

TARDE.—Salida: 3'15, 3'30, 3'55, 5, 5'50, 6'50 y 7.

Regreso: 3'50, 3'45, 4'25, 5, 6, 7'40 y 8.

PRECIOS

De la plaza de la Constitución a la Estación, 0'40; de Palmas a la Estación, 0'25 y viceversa.

Servicios especiales de transportes de viajeros en auto-ómnibus para bodas, jiras campestres, etc., a precios convencionales. Se reciben los avisos en la Peña Civil y Abril, números 4 y 6.

Registro Civil

Movimiento de población habido en esta capital durante el día 7:

Fallecidos.—Eduarda Valiente Martínez, de setenta y un años, neumogripe. Cristóbal Oudrid, 21.

Domingo Paredes Moreno, de cuarenta y siete años, hernia estrangulada. Hospital civil.

Eduviges Caballero Moreno, de setenta y seis años, cardiopatía. Bravo Murillo, 83.

Nacidos.—María Martín Prieto. Cortijo «Tres Arroyos».

Justado Bernáldez Soriano. Concepción, 16.

Matrimonios.—Ninguno.

SALON ROYALTY

EMPRESA HERNANDEZ

Presenta hoy 8, a las siete y diez y media de la noche,

FARSA DE AMOR Y FORTUNA película del concurso de Las Noticias, de Barcelona, cuyo título fue premiado con MIL PESETAS.

Grandiosa superproducción de lujo.

A las cinco y media sección infantil, con los episodios 6.º y 7.º de ANIQUILANDO MALVADOS y la cómica

TOMASIN Y LA CHICA

El martes: El santuario del amor perdido

Asociación provincial del Magisterio

Sección de Socorros Mutuos

A fin de que nuestros socios puedan formarse idea del desarrollo alcanzado por nuestra benéfica Sección, se da a la publicidad la siguiente nota estadística del número de socorros abonados y cuantía de los mismos durante el segundo semestre de 1924 y primero de 1925:

1924

Agosto.—Socorro devengado por don Miguel Alvarez de la Marina, 1.170 pesetas.

Septiembre.—Idem idem por don Juan de Cuadra Aguirre, 1.181.

Septiembre.—Idem idem por don Rafael Santana, 1.178.

Octubre.—Idem idem por doña Dolores Crespo, 1.173.

Noviembre.—Idem idem por don Manuel Lozano, 812.

Nota.—Este último importa sólo 812 pesetas por pertenecer al grupo de socorristas de dos pesetas.

1925

Febrero.—Socorro devengado por don Emeterio Cruz Torrado, 1.155 pesetas.

Febrero.—Idem idem por don José María Vizuet, 1.152.

Marzo.—Idem idem por don José Martín Mulero, 1.150.

Abril.—Idem idem por don Alfonso Pérez, 1.152.

Mayo.—Idem idem por doña Manuela Arcusa, 1.161.

Junio.—Idem idem por doña María Yanguas, 1.180.

Total, 12.464. Badajoz, 6 de noviembre de 1925.—El presidente, R. Morales.—El secretario, Teodomiro Camacho.

Granja Escuela práctica de Agricultura de Badajoz

Los apriscos y cobertizos para el ganado lanar

(CONCLUSIÓN)

Los suelos.—Para sanear el suelo, evitando la humedad exterior, debe dársele una altura mayor (10 a 15 centímetros) que la del terreno que lo rodea.

La base del suelo puede hacerse con los materiales de que se disponga, con tal de que sean malos conductores de la humedad; y el solado se puede ejecutar con ladrillos, baldosas, etc., recubierto con una capa de cemento. Donde estos materiales resulten costosos se pueden reemplazar empinando los suelos y recubriéndolos con una capa de mortero de cal y arena, pues estos dos productos abundan en todas partes y su reparación, aunque sea anual, no resulta muy costosa. Sin embargo, siempre que sea posible, aconsejamos el solado de baldosas o ladrillos revestidos con una capa de cemento. La pendiente del suelo será de metros 0,015 a 0,02 por metro.

Las puertas.—Las dimensiones más convenientes son 0,80 metros de ancho por un metro de alto, y se colocarán a unos 8 o 10 centímetros del suelo para preservarlas de la humedad y conseguir que se deterioren lo menos posible. El número de puertas dependerá de las dimensiones del aprisco. Por cada cien cabezas convendrá colocar una puerta en cada una de las dos fachadas sur y norte. Las puertas se abrirán de adentro para fuera, de modo que no constituyan un obstáculo para la salida del ganado, y se plegarán cuanto sea posible a los muros, para que al entrar los animales no sean tampoco un inconveniente.

En los pequeños apriscos se situarán las puertas en el centro y próximas entre sí, con el fin de que las entradas y salidas las efectúe este ganado lo más cómodamente posible, ya que tanta inclinación tiene a aglomerarse y apretarse los unos a los otros. En los apriscos de grandes dimensiones se dividirán las puertas en grupos de tres, y se situarán de modo que las salidas y entradas puedan efectuarse simultáneamente en dos o más grupos.

Los comederos.—Los comederos destinados a este ganado se componen de un pequeño pesebre en el que se echan los granos y pajas menudas y de una rastrillera o forrajera en la que se colocan los forrajes. Los comederos pueden ser sencillos o dobles: los primeros tienen un solo pesebre y forrajera y se adosan a los muros; los dobles tienen doble pesebre y forrajera y sirven para que el ganado coma por los dos frentes, utilizándose, además, para hacer divisiones en los apriscos, y en el ganado las separaciones que se estimen más convenientes.

El pesebre debe tener 0,30 de anchura por 0,10 de profundidad y a una altura de 0,30 del suelo, con cuya disposición las ovejas y carneros pueden comer fácilmente, y se consigue que no entren las patas en los comederos y no ensucien ni aduleren los pienso. La forrajera se coloca sobre el pesebre y las barras que lo constituyen deben tener una longitud de 0,60 y una separación entre sí de 0,12. Los comederos dobles tienen la ventaja de que son móviles, sirven para hacer separaciones en el ganado; y con la misma longitud, en un comedero doble puede comer doble número de cabezas de ganado que en uno sencillo y el coste de un comedero doble es mucho menor que el de dos comederos sencillos.

Corrales.—Es muy conveniente el dotar a los apriscos de corrales a donde pueda salir el ganado para tomar el sol en invierno en las primeras horas de la mañana y colocarse a la sombra en las de gran calor en los meses de verano.

Los que no cuenten con recursos para construir corrales permanentes de barandillas de hierro, pueden for-

marlos móviles con cancelas o redes, y en esta forma dan excelentes servicios. Lo que no resulta favorable en los corrales es el formarlos con paredes, pues los hacen muy húmedos y sombríos en el invierno.

Casa del pastor.—Cuando el aprisco presta mejores servicios es en los meses de octubre a marzo, que corresponden a los de paridera, y los de hasta el destete, durante los cuales requiere el ganado una gran vigilancia por parte del pastor, lo mismo durante el día que durante la noche, aun cuando el parto en las ovejas se efectúa, por regla general, muy fácilmente y sin peligro alguno para el animal; sin embargo, los pastores deben observar constantemente al ganado para si se presenta anormalmente, que el pastor le ayude, y si es necesario, que el cordero quede colocado normalmente y le preste a las ovejas cuantos cuidados y auxilios necesiten. También deben observar atentamente si la expulsión de las secundinas ha tenido lugar, para si no hacer la expulsión, que es operación que, en general, se efectúa con gran facilidad.

Teniendo en cuenta cuanto vamos exponiendo, la casa del pastor debe estar tan próxima al aprisco como sea posible; y como el albergue en chozo resulta poco higiénico y también poco confortable, sería conveniente que nuestros ganaderos construyeran casas pequeñas destinadas a este objeto, dotándolas de cuantos elementos, dentro de la economía consiguiente a estas construcciones, se consideren necesarios, para que la vida de estos modestísimos serviciales se mejore cuanto sea posible.

Alojamiento de los perros.—Aun cuando los perros dedicados a la vigilancia del ganado lanar son poco exigentes, convendrá, sin embargo, tenerles un sitio destinado a su alojamiento que no sea húmedo, abrigado del viento norte y con alguna paja como cama, para protegerles del frío en el invierno. En uno de los extremos laterales del aprisco se puede adosar el alojamiento de los perros; y las dimensiones que por animal se necesitan, varían entre 1,25 metros cuadrados y 1,50 metros cuadrados.

El redileo.—El redileo que practican nuestros ganaderos con redes o cancelas, es altamente perjudicial al ganado lanar en los meses de invierno. Con el redileo la lana resulta más fuerte y nerviosa, pero pierde parte de su suavidad y finura y es práctica que no es favorable a razas de lana de gran finura.

El redileo debe quedar reducido durante las noches a los meses de abril o mayo a septiembre inclusivos y en terrenos secos y sanos.

La economía que con el redileo o majado se tiene, evitándose el transporte del estiércol, queda más que compensada con el mejor aprovechamiento que se hace del estiércol en el aprisco; pues aunque haya que gastar grandes cantidades de paja en camas, también se consigue formar grandes cantidades de estiércol de excelente calidad, que aplicados al terreno en forma conveniente, le proporciona riquezas de principios fertilizantes de gran valor.

NOTA.—Esta Granja contesta gratuitamente cuantas consultas se hagan sobre agricultura y ganadería.

En beneficio a los automovilistas

Antonio Barrantes se ofrece para reparaciones en toda clase de automóviles y en el domicilio de los mismos, en Badajoz y pueblos donde lo soliciten.

Reparaciones de neumáticos en su domicilio, Pedro de Valdivia, 19, Badajoz.

Fotografía Portuguesa

Salmerón, 70.—BADAJOZ

Almacén de armas y explosivos

Rscopelas de la famosa marca

Victor Sarasqueta, modelos Hammerlies, desde 165 ptas.

Artículos de viaje y sport, gramófonos y discos

Artículos sanitarios

Cuartos de baño completos. Bañeras. Lavabos Bidet. Inodoros Water-Toalleros. Jaboneras. Esponjeras. Espejos. Azulejos finos, lisos y biselados para cuartos de baño.

GENARO DONCEL

Arias Montano, 8 BADAJOZ

PEDRO GARCIA BARROSO

MEDICO DENTISTA

Consulta, de nueve a doce y de cuatro a siete, en su residencia permanente, Santa Eulalia, 70, piso alto.—MERIDA.

Teatro López de Ayala

HOY DOMINGO 8 DE NOVIEMBRE DE 1925

Gran éxito

de la notabilísima cancionista, el Spaventa femenino,

Celia Deza

y del célebre humorista

Manolo Vico

Éxito enorme

de la escultural estrella coreográfica

ISABELITA RUIZ

Mañana, despedida

NUEVOS AUTOMOVILES «CHEVROLET», 1925



Turismo «Chevrolet» es el coche más popular para el transporte económico.

JUSTO GARCIA ORTIZ.—Badajoz

ANGEL GIMENEZ CABALLERO

OPTICO ESPECIALISTA

Consultas: De 10 a 1 y 3 a 5, durante los días 8 al 20, en el Hotel Garrido.

SE DADE A DISPOSICION EN TODAS LAS CONSULTAS